

EUROPA - Necesita de inmigrantes para sobrevivir

Ernesto Tamara

Viernes 20 de agosto de 2010, puesto en línea por [Barómetro Internacional](#), [Ernesto Tamara](#)

La oficina europea de estadísticas, Eurostat reveló la semana pasada que la Unión Europea logró superar los 500 millones de habitantes gracias a la inmigración. El total de habitantes de la UE llegó el primero de enero de este año a 501,1 millones de habitantes, algo por debajo de las previsiones anteriores de 501,259 millones.

Al mismo tiempo, la agencia reveló que el índice de la natalidad en la UE cayó el año pasado a 10,7 por cada 1.000 habitantes, de 10,9 por cada 1.000 en 2008, mientras el número de defunciones permaneció inalterado en el 9,7%.

Europa se debate entre envejecer y perder fuerza laboral capaz de sostener el sistema de seguridad social, o mantener un nivel de ingresos de inmigrantes que compense la baja tasa de natalidad.

Según Eurostat, la población descendió en siete estados, entre ellos Alemania. Además, 10 países registraron más muertes que nacimientos. Y en otros donde el aumento de la inmigración había sido una constante durante la última década, como España, el indicador se ha reducido drásticamente (de 9,7 en 2000 a 1,3 en 2009).

Estos datos vuelven a poner en el tapete los pronósticos negativos del Parlamento Europeo de 2007, donde se preveía que en 2050 la población de la Unión habrá envejecido 10 años y la edad media pasará a ser de 49.

El mismo informe adelantaba que en 100 años la población de la actual UE pasará de representar el 15% del total mundial (en 1950) a un exiguo 5%. En la actualidad, apenas supera en 7,5% de los más de seis mil millones y medio de personas que habitan el planeta. La situación se puede traducir en pérdida de poder con respecto a países con mucho más población.

La crisis económica no solo ha afectado a la natalidad sino que también ha frenado el ingreso de inmigrantes. Curiosamente algunos gobiernos adoptan medidas activas para frenar ingresos y expulsar a los que ya están en sus países. La única fórmula que estos gobiernos están proponiendo para sostener la seguridad social es aumentar la edad de jubilación. La alternativa sería más gente trabajando y aportando a la seguridad social, lo que a corto y mediano plazo sólo puede provenir de la inmigración.

Sin embargo, los europeos siguen desconfiando de la inmigración. Un sondeo de 2009 dijo que la inmigración es mirada con recelo en Malta, España, Dinamarca, Italia, Portugal y Gran Bretaña, y a juzgar por los titulares de prensa y los manifiestos de los políticos europeos, esa sensación habrá crecido este año.

Así poco importa la opinión del ex primer ministro italiano Massimo D'Alema que sostuvo recientemente que "en Italia tenemos necesidad de los inmigrantes, representan el 17 por ciento de la fuerza de trabajo. En algunos sectores, no sólo el doméstico o el agrícola, sino también en la industria, los inmigrantes constituyen una parte fundamental de la fuerza de trabajo", declaró. "La crisis crea una mayor tensión hacia la inmigración, aunque no creo que los italianos estén listos para hacer el trabajo que hacen los inmigrantes. Nada demuestra que los inmigrantes quitan empleos a los italianos, pues realizan o trabajos altamente especializados o trabajos humildes", anotó.

OIT reclama "trato justo"

En tanto, la Organización Internacional del Trabajo (OIT) hace inútiles llamados para hacer respetar el derecho de los trabajadores inmigrantes. Un reciente estudio titulado “Migración laboral internacional: Un enfoque basado en los derechos” reclama un trato justo para los 105 millones de trabajadores migrantes del mundo.

El estudio destaca las contribuciones positivas de los trabajadores migrantes, tanto para los países donde trabajan como para los de origen. Por otro lado, también pone en evidencia las carencias de trabajo decente y de protección que todavía enfrentan, incluyendo baja remuneración, falta de pago de salarios, ambientes de trabajo inseguros, ausencia de protección social, privación de la libertad sindical y de acceso a los derechos de los trabajadores, discriminación y xenofobia.

Otros datos aportados por el informe señalan que los migrantes internacionales, calculados en 214 millones en 2010, representan apenas el 3 por ciento de la población mundial, la mitad de ellos son mujeres.

Los trabajadores migrantes (es decir, los que están económicamente activos entre el total de la población migrante) son cerca de 105 millones, y que quienes migran por trabajo representan cerca del 90 por ciento del total de los migrantes internacionales.

ernestotamara[AT]gmail.com